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RELATÓRIO DA VISITA TÉCNICA DA COMISSÃO DE EDUCAÇÃO, SAÚDE, 

ASSISTÊNCIA SOCIAL, ESPORTE, LAZER E TURISMO, ATENDENDO AO 

REQUERIMENTO Nº59/2024, DE AUTORIA DOS VEREADORES, RONALDO 

ALVES BENTO E JOSÉ SALES DE SOUZA, REALIZADA NO DIA QUATRO DE 

SETEMBRO DE DOIS MIL E VINTE E QUATRO (04/09/2024). 

Data: 04/09/2024; 

Endereço: Hospital São Camilo, setor de Hemodiálise; 

Obijetivo: Encontrarem soluções para os problemas levantados e trazidos até esta 

Casa de Leis, referente ao Setor, pelos pacientes; 

Vereadores presentes:Ronaldo Alves Bento, José Sales de Souza, José Antunes 

Vieira e Maurício Antônio Borges Andrade e Silva; 

Representantes do local: Germano Zanforlim, Secretário Municipal de Saúde; 

Rosângela Aparecida Carvalho, Diretora Administrativa do Hospital Monsenhor 

Horta: Marco Túlio K., Médico Responsável pela Nefrologia; Rosebel Damas, 

Luciane Malta e Neuziane do Carmo, Representantes do São Camilo; 

Rozembergue Alex Teixeiray Maria Imaculada lzidorio, Reginaldo  Marcelo, 

Josenaide Moreira, Iranilda M. de Jesus, Paciente do Setor de Nefrologia; 

Ao quarto dia do mês de setembro de dois mil e vinte e quatro, às sete horas e 

quarenta e cinco minutos, os Vereadores Ronaldo Alves Bento, José Sales de Souza, 

Josê Antunes Vieira e Maurício Antônio Borges Andrade e Silva, acompanhados dos 

representantes da Secretaria de Saúde, do Hospital São Camilo e de Pacientes, 

realizaram visita técnica no Setor de Nefrologia no Hospital São Camilo, em Mariana. 

Participaram da Visita: os Vereadores Ronaldo Alves Bento, José Sales de Souza, 

José Antunes Vieira e Maurício Antônio Borges Andrade e Silva; Germano Zanforlim, 

Secretário “Municipal de Saúde; Rosângela Aparecida Carvalho, Diretora 

Administrativa do Hospital Monsenhor Horta; Marco Tulio K., Médico Responsável 

pela Nefrologia; Rosebel Damas, Luciane Malta e Neuziane do Carmo, 

Representantes do São Camilo; Rozembergue Alex Teixeira, Maria Imaculada 

lzidorio, Reginaldo Marcelo, Josenaide Moreira, Iranida M. de Jesus, Paciente do 

Setor de Nefrologia; Visita ao Setor de Nefrologia no Hospital São Camiíilo: À visita 

iniciou-se com o Vereador Ronaldo cumprimentando a todos. Passou a palavra para o 

e disse que S preocupação dos pacientes está relacionada à 
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mudança dos técnicos de enfermagem do setor de nefrologia do hospital. Com a 
palavra, o Vereador Ronaldo explicou que a viísita tem o intuito de esclarecer os 
pontos levantados pelos pacientes na reunião feita na Câmara Municipal 
anteriormente e informou que o Poder Público não pode interferir na gerência, nas 
questões salariais, nos benefícios dos funcionários e nos formatos que o hospital irá 
seguir, mas disse que não deixará de cobrar o Hospital quanto aos aspectos 
relacionados ao SUS, de modo a não ser reduzida a qualidade do serviço prestado. 
Além disso, pediu aos participantes que procurem a Câmara de Vereadores quando 
preciso, dado que, informações não encaminhadas para as autoridades impossibiílita 
que os Vereadores atuem em determinadas situações, “pois lá na Câmara eles têm 
voz"”. Seguindo com a reunião, o Vereador Ronaldo expôs o desejo de buscar 
informações para que as demandas solicitadas sejam esclarecidas de maneira 
precisa para os pacientes, de modo a garanti-los tranquilidade durante o processo de 
mudança que ocorrerá, “como será a qualidade do serviço prestado para o SUS após 
a redução dos cargos, condição dos cargos de atendimento, possibilidade de retorno 
da alimentação, dado que tínhamos isso antes, então qual a possibilidade de voltar? 

Dado que caso essas questões estejam relacionadas ao Município, nós iremos cobrar 

o Prefeito e ao Secretário de Saúde”, finalizou dizendo que não é necessário cobrar 
questões relacionadas à estrutura física do local. Com a palavra, a Sra. Rosangela 
relatou que as questões relacionadas à alimentação foram alteradas a algum tempo, 
com orientação proveniente do profissional da época. Com a palavra, o Vereador 
José Antunes expôs que esta reunião não tem o intuito de denegrir a imagem do 
Hospital, mas entender o que vem acontecendo, pois ainda que presida a Comissão 
de Saúde, essas demandas não chegaram ao seu conhecimento até o dia da citada 
reunião na Câmara. Com a palavra, o Vereador Ronaldo ratificou que o desejo dos 
pacientes é que sejam esclarecidas questões relacionadas às mudanças que vão 
ocorrer, dado que o serviço prestado atualmente é de excelência e temem que esta 

mudança seja para pior, relatou o medo dos pacientes quanto a redução de seis para 
quatro técnicos, com relação a redução de valores disse que “nós não entraremos 
neste mérito dado ser de competência da Diretoria", mas que se isso feito, que não 
venha a precarizar o serviço prestado. Também apontou as questões relacionadas 
aos carros, que estão precários para o atendimento, e por fim, quanto às questões 
relacionadas à alimentação. Com a palavra, a Sra. Rosangela esclareceu que "é de 

responsabilidade do São Camilo é prestar bem o serviço, não somente para os 

pacientes da Hemodiálise, mas para todo o Hospital e em momento algum foi 

pensado em piora de atendimento, todos sabem que saúde é direito de todos, mas 
todos sabem que é dever do Estado, e temos hoje que a tabela SUS não recebe 
reajuste a mais de vinte anos, e ainda prestamos serviço de qualidade, desta forma, 
eu garanto que não haverá piora no serviço prestado”, informou que todos os serviço 
realizados na hemodiálise são aparados por legislações e também por orientação de 
equipes profissionais, seguidamente explanou todas as reformas que o Hospital vem 
realizando, que já somam o valor de aproximadamente quatro milhões e quinhentos 
mi! de reais, por fim, reforço que todos os setores de alta complexidade seguem a 
legislação à risca. Com a palavra, o Vereador José Antunes reforçou que grande 
parto das questões desta reunião só se deram por meio da ausência do diálogo entre 

as partes, “pois nenhum cidadão responsável vai fazer algo sabendo que vai piorar”. 
Com a palavra, a Sra. Rosangela reafirma que todo serviço realizado atualmente só 
acontece por mgio do apoio financeiro no Município, dado que "é impossível trabalhar 



CÂMARA MUNICIPAL DE MARIANA 
Praça Minas Gerais, nº 89 — Centro, Mariana/MG. 

Unidade Administrativa: Rua do Seminário, nº 237 — Centro, Mariana/MG. 

www.camarademariana.mg.gov.br + Telefone: (31) 3557-6200 

com a tabela do SUS", Com a palavra, o Vereador Ronaldo questionou se está 

ocorrendo aporte financeiro da Prefeitura para a Entidade. Em resposta, a Sra. 

Rosângela afirma positivamente e complementou que todos os hospítais da região 

dos inconfidentes só estão em funcionamento devido ao apoio das Prefeituras, com 

relação a saída dos funcionários, “infelizmente é direito deles, mas nós não estamos 

parados, estamos em processo de contratação e com serviço previsto para acontecer 

em primenio do doze”" disse ainda que todas as recomendações é que o treinamento 

dos técnicos contratados duram por volta de três meses, e contínuo contato com o 

apoio do Poder Público”. Com a palavra, o Vereador Ronaldo reafirma seu apoio ao 

hospital e buscará dar apoio sempre que for preciso e sempre com o intuito de evitar 

este tipo de situação. Com a palavra, o Vereador Maurício informou a necessidade de 

entender a demanda dos pacientes, de forma a que apontem o que pode ser 

melhorado. Com a palavra, o Dr. Marco Tulio relatou que eram servidas “refeições 

grandes" mas é sabido que este tipo de refeição realizada pré e pós tratamento, não é 

interessante por causar desconforto digestivos, como visto pela portaria do Ministério 

da Saúde que não preconiza a dimensão da alimentação a ser servida, por fim, “em 

minha opinião deve continuar o lanche rápido”, por termos operacionais e tolerância 

durante o tratamento, mas nada impede a busca em evoluir na qualidade do lanche 

fornecido, Seguidamente, o Dr. Marco Túlio informou que a transição é simplesmente 

uma mudança contratual entre as empresas, de forma que o Hospital irá inteiramente 

assumir as questões administrativas e “me contrata para questões de 

responsabilidade médicas e técnicas e acho que isto é um transtomo a menos” 

Informou que estão em processo de contratação de treinamento de técnicos além do 

empenho em realizar avanços e melhorias na área física do local. Com a palavra, a 

Sra. Iranilda disse que com relação a alimentação o que foi passado para os 

pacientes é que a alimentação havia sido cortada por conta da pandemia, mas como 

foi por determinação médica não haverá mais questionamentos, mas solicitou a 

possibilidade de se analisar caso a caso, dado que existem diversas pessoas de 

outras cidades e distritos, além do longo período que permanecem no local, desta 

forma, solicitou a possibilidade de que nestes casos sejam servidos refeição. Em 

resposta, o Dr. Marco Túlio relata que essas possibilidades podem ser reavaliadas, 

mas outras questões extra-clínicas não competem à entidade. Com a palavra, a Sra. 

Iranilda disse que dentro do que foi informado é de direito dos pacientes receberem 

um suco durante o lanche e questionou o porquê do suco não estar sendo repassado 

e finalizou parabenizando a estrutura física do Hospital. Complementando, o Dr. 

Marco Túlio informou que na portaria emitida pelo Ministério define que um técnico 

pode atender até quatro pacientes, mas já houve situações anteriores onde um 

técnico poderia atender até seis pacientes, desta forma, devido a transição esse 

modelo anterior está ocorrendo. Com a palavra, o Vereador Ronaldo acredita que 

todos devem dar um prazo para a finalização desta transição. Com a palavra, a Sra. 

Iranilda solicitou a possibilidade de aumentar o tempo de transição, para que os 

pacientes possam ter mais tranquilidade e confiança nos novos técnicos. Com a 

palavra, a Sra. Rosangela relata que este processo já está em andamento e estão em 

acompanhamento, além de que dezembro é uma meta a ser atingida, pode ocorrer 

em outra data. Seguindo a reunião, a Sra. Iranilda questionou o porquê de terem 

parado de atender no “conservador”, tipo de tratamento realizado onde é feito de tudo 

para que o paciente não precise fazer hemodiálise. Em resposta, o Dr. Marco Túlio 

relata que na Portaria do Ministério da Saúde o objetivo desta clínica é atender os 
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pacientes mais graves, mas não impediu que fossem realizados os “conservadores”, 
mas infelizmente tiveram que parar devido a remuneração que era recebida, desta 

forma, os dois municípios mais distantes contrataram profissionais para realizarem 

este serviço na rede pública, mas não sabe como está o funcionamento, como 

também, ainda não foram contratados profissionais para Mariana. Com a palavra, o 

Secretário Germano relata que o serviço e microrregional e originalmente custeados 

por recursos Federais e Estaduais, e Mariana prática a muitos anos o processo de 

compensação e neste momento estão discutindo a contratualização em termo mais 

amplo e abrangendo outras área tendo a previsão de finalização ao final do corrente 

mês, complementou dizendo que os pacientes não ficam sem atendimento. Com a 
palavra, a Sra. Iranilda reforça a necessidade de resolver todas as questões 

relacionadas ao “Conservador” devido a sua importância, seguidamente, relatou que 

o carro que está atendendo os pacientes de Mariana "está um lixo e ao questionar o 

motorista, ele afirmou que a limpeza do veículo não é obrigação dele”", e solicitou que 
este problema seja resolvido, pois, o veículo neste estado aumente as chances de 
contaminação. Com a palavra, o Secretário Germano relatou não estar ciente desse 
problema e disse que irá buscar soluções para sanar essas causalidades. Com a 

palavra, o Vereador Ronaldo reafirmou seu compromisso em defender os direitos da 
população, e pediu, novamente, que a população, quando necessário, encaminhe 

todas essas denúncias para a Câmara. Com aà palavra, a Sra. Iranilda reafirmou que 

com relação às questões relacionadas à alimentação, já foi solicitado à nutricionista 
para que fosse feita a renovação do cardápio. Finalizando, o Vereador Ronaldo 

relatou crer que todos os pontos foram esclarecidos e tudo o que cabe ao Poder 

Legislativo foram realizados. Encerramento: O Vereador Ronaldo Bento agradeceu a 
presença de todos e encerrou a visita técnica às nove horas e quinze minutos. 

Ronaldo Alves Bento José Antunes Vieira 

Vereador Vereador 
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Josg#íes de Souza 

Vereador 



CÂMARA MUNICIPAL DE MARIANA 
Praça Minas Gerais, nº 89 — Centro, Mariana/MG,. 

Unidade Administrativa: Rua do Seminário, nº 237 — Centro, Mariana/MG. 

www.camarademariana.mg.gov.br +« Telefone: (31) 3557-6200 

RELATÓRIO FOTOGRÁFICO 

Visita Técnica: Setor de Nefrologia do Hospital Monsenhor Horta 

Data: 04/09/2024 

MARIANA - MG.
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APRESENTAÇÃO 

À visita técnica ao setor de Nefrologia do Hospital Monsenhor Horta foi realizada em atenção ao 

Requerimento nº 59/2024, de autoria dos vereadores Ronaldo Alves Bento e José Sales de Souza, 

e à solicitação da “Comissão de Educação, Saúde, Assistência Social, Esporte, Lazer e Turismo” 

da Câmara Municipal de Mariana. À atividade foi agendada com o objetivo de investigar as 

possíveis mudanças previstas para ocorrer na administração do referido setor e encontrar 

soluções para os problemas apontados pelos pacientes. 

Compareceram à visita os vereadores José Antunes Vieira, Ronaldo Alves Bento, José Sales de 

Souza e Maurício Antônio Borges Andrade e Silva; o Secretário Municipal de Saúde, Germano 

Zanforlin; pacientes do setor de nefrologia do hospital e funcionários do hospital. 
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OBSERVAÇÕES 

A visita contou com a presença dos vereadores, pacientes e de funcionários do hospital. Com a saída 

da Clínica NefroLogica, os pacientes da hemodiálise estão com receio de perder a equipe de técnicos 

e também reivindicam melhorias nas condições de lanche e transporte, além de ampla divulgação das 

informações sobre a mudança. (Fig 1,2,3e4) 

Solicitante da visita: Localização Data 

Vereadores Ronaldo Bento e José Sales Hospital Monsenhor Horta 04/09/2024 

Fotografia: Júlia Raydan Diab (Comunicação da Câmara Municipal de Mariana) 
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H OBSERVAÇÕES 

A paciente Iranilda de Jesus (Fig. 5) manifestou preocupação com a falta de comunicação sobre a 

transição. A diretora administrativa do hospital, Rosângela Carvalho (Fig.6), e o médico Marco Túlio 

(Fig.7) explicaram que as mudanças não irão prejudicá-los e que novos técnicos serão contratados. o 

Secretário de Saúde (Fig.8) garantiu que o novo contrato será firmado dentro do mês de setembro. 

Solicitante da visita: Localização Data 

Vereadores Ronaldo Bento e José Sales Hospital Monsenhor Horta 04/09/2024 

Fotografia: Júlia Raydan Diab /(Comunicação da Câmara Municipalxde Mariana) 
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